
Déroulé  
1. Accueil 

2. Puis allocution du président 

3. Puis remise des trophées par catégorie  

a. D1 G LE GOFF 

b. D2 C BERNARD 

c. D3 P GUILLEMOT 

d. JEUNES Y PILLET 

e. STAG SENIORS F LOPEZ 

f. STAG JEUNES M TANGUY 

4. Puis un 1er clin d’œil à l’arbitrage féminin, en présence de Marine Tanguy et des arbitres 

féminines 

5. Successivement, les consignes de début de saison avec Christian Bernard et Yoann Pillet 

6. 1 point sur les renouvellements 

7. 2ème clin d’œil autour des modifications des lois du jeu 

8. 3ème clin d’œil destiné à relier les uns aux autres 

9. 4ème clin d’œil destiné à parler de placements/déplacements 

Allocution 
Bonsoir à tous, 

Bienvenue à cette nouvelle assemblée générale de début de saison, dans les locaux du Crédit Agricole 

du Morbihan, fidèle partenaire du district du morbihan, en ce dernier vendredi d’août, comme de 

coutume. 

Remerciements : 

- A notre partenaire et notamment à Michel Garel, notre interface historique, qui nous a 

simplifié la tâche, une fois de plus ; Jean-Pierre Le Clainche, accessoirement père d’arbitre, et 

surtout représentant de la caisse départementale du CA du morbihan, 

- aux membres du CD du district, présents, sous la houlette de Lionel Dagorne, Président du 

District, 

- aux membres de l’Amicale, fidèles serviteurs, avec Jean-Michel Avril, son leader 

- aux membres de la CDA qui ont participé à la préparation de cette réunion 

- à Grégoire Evano, Technicien Administratif du district, serviable, disponible, réactif 

- à vous tous, pour votre présence ; une invitation à l’engagement, pour une nouvelle saison ; la 

6ème me concernant, en qualité de Président de cette assemblée. 

Cette assemblée est l’occasion pour moi de revenir aux affaires, après celle du 4 juin que je n’ai pu 

présider, la mort dans l’âme ! La CDA a su faire corps autour de Christian Bernard, Vice-Président 

délégué et habituel couteau suisse ! 

Notre assemblée reprendra des moments d’informations et se voudra aussi pédagogique, avec 

quelques éclairages : 

- sur l’évolution du football féminin, mais pas que…l’occasion d’évoquer l’inclusion, 

parfaitement incarnée par Marine Tanguy, le 20 août dernier, à Lorient ; l’occasion aussi 

d’évoquer l’évolution et les perspectives ; 



- sur les orientations arbitrales/de performance souhaitées par la CRA ; Yoann Pillet et moi-

même les partageront ; 

- sur les lois du jeu ; le « pédago » Pascal Racouet nous fera rêver l’espace d’un moment ; 

- sur les placements/déplacements ou le nouveau manager des R1, Sébastien Jouanno, fera 

parler son explosivité. 

S’engager dans le cru 2022/2023, c’est aussi savoir solder la saison passée, pour laquelle j’avais fixé 

quelques objectifs : reprendre, durer, prendre du plaisir, bien siffler ! Les résultats enregistrés au sein 

de notre district ont été presque parfaits, avec quelques points d’orgue fédéraux : Marine Tanguy en 

F2F, Maelig Jouanno et Noe Le Bruchec en JAF, Sacha Gaudin en F2 FUTSAL, Julien Gueguen en F4, sans 

oublier nos deux fournées d’arbitres de ligue (8 JAL et 11 Séniors). 

A chaque saison suffit sa peine ! Déjà le constat clinique de cette fin du mois d’août où seulement 60 

% des effectifs (113 arbitres de district, 29 arbitres de ligue, 3 arbitres de la fédération, 24 jeunes 

arbitres) de fin de saison ont renouvelé ; que les arbitres évoluent en ligue ou en district, les ratios sont 

assez similaires. J’avais presque les mêmes propos il y a un an ! 

J’évoquais aussi notre pyramide des âges, têtue qu’elle est ! Un an après, les statistiques de fin de 

saison nous ont précisé que la moyenne d’âge en D1/D2 se situe à 48 ans.  

Quels bienfaits ? ceux de pouvoir compter sur une population rompue à l’exercice arbitral, ceux 

d’éviter des problématiques d’envergure dans la gestion des matchs – dans l’équité des compétitions 

que nous devons garantir, ceux d’avoir la garantie d’excellentes prestations – souvent abouties (en 

témoigne, le sifflet de nos finales départementales). Pour toutes ces raisons, je suis rassuré de pouvoir 

compter sur les plus expérimentés. 

Quels travers ? celui de ne pas pouvoir amener des arbitres de ligue assez expérimentés – les lauréats 

accèdent au niveau régional avec un manque d’expérience ; les classements de ligue s’en ressentent, 

avec une très grande proportion classée R3 (presque 70 %) – par conséquent, des niveaux de R1 et R2 

particulièrement siphonnés au sein de notre district. Celui aussi de former des arbitres, peu 

expérimentés, pour la ligue, sans que ceux-ci ne s’installent dans la fonction ; trop d’arrêts après 1 à 2 

saison en ligue ; une formation engageante, sans retour d’investissement ! 

Constater c’est bien, trouver d’autres solutions c’est mieux ! Reste à prendre plus de temps dans notre 

fonctionnement de commission, pour envisager l’avenir avec plus de sérénité. Sans remettre en cause 

les décisions prises par les élus, il convient aussi de pouvoir capitaliser sur les nombreuses FIA menées, 

sous la houlette de Christian Bernard, fidèle prestataire de services pour toute la ligue de Bretagne. Et 

là, les chiffres de l’exercice précédent sont éloquents : 111 nouveaux arbitres dont x arbitres joueurs. 

Devant l’ensemble de ces éléments de contexte, il est nécessaire de faire ! Garantir la désignation des 

arbitres, jusqu’en D2 et parfois en D3 (examens, équipes 1ère), garantir la qualité de l’arbitrage pour un 

environnement plus sûr – plus simple – plus serein, garantir l’équité des championnats, répondre à un 

phénomène culturel (« ah tiens, par d’arbitre officiel – ce n’est pas normal – mais que fait la CDA ? »). 

Nul doute que nous saurons relever un énième défi, avec vous arbitres, vous observateurs, nous 

membres de la commission ! Je voudrais citer et remercier Gilbert Le Goff pour son investissement, sa 

patience, sa fidélité, sa fiabilité ; aidé en cela par Joël Le Gouic.  

Je voudrais aussi remercier André Racouet qui va prendre du recul, pour des raisons professionnelles 

(missions à l’étranger) ; il sera remplacé dans sa mission arbitrale, par Benoit Bourhis, chargé de 

donner un autre souffle au FUTSAL.  



Je voudrais citer tous les formateurs (Cyril Guerrier, Pierrick Guillemot, Benoit Bourhis, Sébastien 

Jouanno, Arnaud Le Guernevé, Christophe Roussat, Marine Tanguy, Yoann Pillet), coordonnés pour la 

FIA par Christian Bernard, pour l’élite départemental par Pascal Racouet. 

Un autre défi s’annonce, celui de seconder Yoann Pillet dans un premier temps, puis celui de le 

remplacer sur sa mission actuelle, chronophage ; Mikaël Dano est ciblé, cité, choisi ! A lui de prendre 

le témoin, dans le timing que nous avons imaginé. 

Je terminerai mon propos avec celui des observations ; c’est quoi une observation ? Ce n’est pas 

qu’une note, qu’un passage obligé pour produire des classements. C’est aussi la rencontre des uns et 

des autres, d’un arbitre et d’un observateur ; c’est un rdv solennel qui doit aussi être empreint de 

bienveillance, de courtoisie, de respect mutuel, d’apport de connaissances, de formation, de 

pédagogie, de psychologie. Il permet aussi à l’arbitre d’être valorisé, d’être reconnu, d’être considéré. 

Bref, au travers de tous ces qualificatifs, réflexion doit être faite sur une remise en question de tous 

les acteurs autour de ce marronnier ! Nul doute que la séquence partagée au cours de cette AG d’une 

part, et lors de la réunion des observateurs, le 9 septembre d’autre part, sont des invitations à la 

réinvention, réflexion, remise en question ! 

Pour simplifier et mieux tracer les échanges, nous utiliserons, dès cette saison, la plateforme « breizh 

observateurs ». 

A présent, il est temps de dérouler notre ordre du jour. Je suggère d’appeler à la tribune tous les majors 

de la saison passée, à qui nous n’avons pas pu remettre leurs distinctions. Aussi, sont invités Philippe 

Toumelin, Benoit Richard, Régis Cogard, Ewen Le Fee, Emma Onno. Applaudissements pour eux ! Je 

déclare ainsi l’ouverture de cette assemblée générale. 

Merci 

L’arbitrage féminin 

 


